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侍應常見蠱惑招 誘食客購現金劵

高永文：盡擴公院驗血容量

扮官電騙案專業人士都中招
苦主遍及教育金融醫護界高層 上月838宗4港人落網
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香港文匯報訊 (記者聶曉輝)內地近日發生多宗涉
及自動梯或升降機的意外導致人命傷亡，銅鑼灣及
大埔上周亦分別發生因外物及嬰兒車車輪卡入自動
梯梳齒板的事故，亦引起不少巿民的憂慮及對本港
自動梯安全的關注。發展局局長陳茂波昨日在其網
誌上以「自動梯安全」為題發表最新一篇《局長隨
筆》，介紹機電工程署加強升降機及自動梯安全的
工作及現行監管制度，並提醒市民使用自動梯時應
注意安全。
陳茂波指出，鑑於近期公眾的關注，機電署已加

強巡查現時全港自動梯與升降機的安全，並向電梯

業界發出通告，提醒各註冊升降機及自動梯的承辦
商與工程師檢查自動梯的檢修蓋板、樓板、相關的
支撐結構及保護裝置等，是否處於良好工作狀態。
該署並發信通知香港物業管理公司協會與屋宇設

備運行及維修行政人員學會，提醒他們的會員作為
自動梯的負責人，應時常巡視自動梯的操作狀況，
如察覺有任何不妥或異常情況，應即時停止該自動
梯的運作，並在許可情況下設置圍欄防止市民使
用，然後通知承辦商跟進。

自動梯依例最少半年驗一次
他表示，根據《升降機及自動梯條例》，現時本港
升降機及自動梯的安裝、保養及維修等工程，均由註
冊升降機／自動梯承辦商進行，並最少每月一次由註
冊升降機／自動梯工程人員進行定期保養；升降機及
自動梯分別最少每12個月一次及每6個月一次由註冊
升降機／自動梯工程師進行定期檢驗，以確保處於安
全的運作狀態。

守則要求裝「安全裝置」「保護罩」
至於升降機及自動梯的設計，則必須符合機電署所

訂立的《升降機及自動梯設計及構造實務守則》的要
求。陳茂波指出，自動梯的檢修蓋板及樓板下方一般
會預留空間作機器維修與保養之用，而該些檢修蓋板
及樓板必須有足夠的機械強度及合適的構建方式。
《實務守則》亦要求自動梯須裝有「安全裝置」及
「保護罩」，前者在檢修蓋板及樓板打開時讓自動梯
自動停止運行，後者用以防止任何人觸及維修空間內
的危險轉動部件。
他續說，註冊承辦商在進行安裝工程前，須就升降

機或自動梯的牌子、型號及所使用的安全部件，向機
電署申請「種類許可」，方可展開工程。機電署會審
視有關設備製造商的資料、產品規格、圖則，以及由
測試機構發出的相關證明書，以確保本港升降機及自
動梯的設備品質，符合國際認可安全標準。
《實務守則》亦規定在進行維修或更換工程時所使

用的零件，在物料、強度及設計方面都應與原本的零
件同等，以確保升降機或自動梯的設計及構造保持良
好。根據機電署的記錄，涉及湖北荊州事故的自動梯
生產商蘇州申龍電梯股份有限公司所生產的自動梯並
沒有在香港安裝。
陳茂波指出，由2013年至今年6月，機電署共接獲約

3, 800宗涉及自動梯的事故，當中絕大部分與乘客不小
心使用或因外來物件攝入自動梯而引致。同期涉及機件
故障的自動梯事故則有6宗，共引致10人受傷。
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香港文匯報訊（記者 翁麗娜）近月電話騙案猖獗，由於假冒手法逼真，長者以至年輕人都不幸中招成為受害者，假冒內

地官員電話騙案單是上月就有838宗。據了解受害者遍及教育界、金融界及醫護界的高層，年齡由20多歲至50多歲都有。警

方昨日舉行五區滅罪宣傳巴士巡遊活動，呼籲市民對電話騙案提高警覺。另外，警方過去一個月拘捕4名港人涉電話騙

案，涉及9宗案件。警方目前已成立專責小組調查，並與境外執法部門，包括內地公安交流情報。
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陳茂波談自動梯已增巡查促檢修

香港文匯報訊（記者郭兆東）廉署更新餐飲業防
貪指引，推出《誠信管理升級餐飲防貪培訓指引》，
供業界自學自用。廉署指，業界貪污主要集中在四大
方面，包括食材採購、儲存、人事聘用及樓面；其中
侍應誘使食客購買食肆現金券牟利，更是常見招數之
一，呼籲食客小心別上當。廉署又指，貪污舞弊行為
將影響食材質素，屆時食物質素下降更會打擊本港美
食天堂聲譽，後果非同小可。
飲食業流程由採購至樓面均不乏現金交收，貪污風
險處處，隨時令人誤墮法網。廉署防貪諮詢委員會主
席區嘯翔表示，現時全港有逾1.6萬間食肆，當中牽
涉24萬人的就業機會，年收入更高達260億元，單是
採購一環已佔87億，一旦出現貪污舞弊，後果嚴
重。

食材採購及樓面易涉貪
防貪處助理處長歐陽黃美芳指，餐飲界貪污主要集
中在四大方面，其中之一是食材採購，更直言問題已
持續多年，過往曾有採購商向供應商借錢後，被要求

報稱購買貴價食材，但卻以低價劣質食材代替以賺
取差價，更甚者在收貨時漁目混珠，混入不良食材
等。
在儲存食材方面，由於食肆多存放大量貴價食

材，她指容易有員工擅取食材轉手牟利，又或是收
取供應商利益後，購買過多不必要又快將到期的食
材，浪費之餘更形同「倒老闆米」。加上餐飲業界
人事聘用頻繁，人手不足就需聘用臨時工，惟歐陽
黃美芳指請散工的過程中，可能實際上班人數不足
卻報大數，即俗稱的「鬼工」，以欺騙的方式賺取
不義之財。
至於貪污風險最高重災區，莫過於有大量現金交收

的樓面。歐陽黃美芳稱，現今樓面引入多項科技協助
落單及埋數，但仍有被做手腳的風險，現金交收流程
更容易出現漏洞。她引述自己的親身經驗指，曾在外
用膳後結賬，當時侍應拿取一大疊該食肆的現金券，
誘使她以較面值低的價錢購買並即時使用，變相便宜
食客。
不過侍應手持的，原來是其他顧客食滿指定格價

後，獲食肆送贈但未有拿走的現金券，若食客以現金
購買有關現金券並即場使用，侍應可以現金券代為結
賬，並藉賣出現金券牟利。歐陽黃美芳強調，自己當
日未有購買有關現金券，有關行為在行內亦非新鮮
事，只屬一種常見的「潮流」，但未有回應食客購買
該等現金券是否已犯法。

今年廉署更新餐飲業防貪指引
立法會飲食業界議員張宇人則指，貪污之輩的蠱惑

招數層出不窮，貪小便宜的行為必然會被其他人知
悉，故員工發現後應向管理層反映。他又指，做老闆
要「跟得好貼」，若然食材影響食物質素打擊餐飲業
聲譽，後果可大可小。
有見及此，廉署自2007年已為餐飲業界制訂防貪

指引，但當時只屬純文字版本，有見業界對防貪的要
求漸高，今年特別更新內容，推出《誠信管理升級餐
飲防貪培訓指引》，將業界遇過的真實個案，拍成一
輯共5套短片，中間更加入防貪知識及解決方法，首
批印製1,000套，供業內人士自學自用。

香港文匯報訊 (記者文森)港島西半山般咸道有一棵
百年石牆榕樹上月倒塌，壓傷兩名途人，餘下的4棵
石牆樹，樹木辦上周五晚以有倒塌危險為由，將其全
部移除，以保障公眾安全。樹木專家詹志勇批評，政
府事前沒有通知及無諮詢專家意見，又反駁當局的解
釋，指有裂痕的是牆上面的水泥石，而並非樹木生長
所依賴的護土石牆，要求當局盡快解釋事件。樹木辦
則回應指，是本着保障公眾安全為大前提而需從速移
除該些樹木。

專家稱無即時倒塌危險
擔任發展局樹木管理專家小組成員的香港大學地

理學系講座教授詹志勇昨日指出，上星期的樹木管
理專家小組會議中，未有討論任何斬樹的議案，樹
木亦無即時倒塌的危險，他質疑，是否有充分理據
支持斬樹。而且事前沒有收到通知要斬樹，及無諮
詢專家意見，他批評署方做法離奇。
對於當局指於上月發生塌樹事故後，該處石牆出現

了新裂痕，令餘下4棵樹支撐不穩定和惡化，有倒塌
危險，故需全部移除以保障公眾安全。詹志勇則反駁
指，他親到現場觀察，有裂痕的是牆上面的水泥石，
而並非樹木生長所依賴的護土石牆，要求樹木辦及路

政署盡快向專家小組解釋事件。
樹木辦昨晚回應指，一般而言不會就每棵樹木的日常管理

或移除通知樹木管理專家小組，今次個案是基於突發情況，
樹木辦本着以保障公眾安全為大前提，認同部門需要從速移
除該些樹木。
有居民表示，平日感覺石牆樹健康，批評政府部門並沒有

做好修剪工作，令樹冠太重，導致其中一棵樹木倒塌，又對
樹木被斬感到可惜。亦居民表示，對今次的事件感到很可
惜，他認為，政府應定期為樹木提供修剪及加固，而不應直
接斬樹。

蘇錦樑信梁家榮能帶領港台
香港文匯報訊（記者翁麗娜） 房屋署昨日繼續
安排專車接載多條「鉛水邨」居民到伊利沙伯醫院
驗血。食物及衛生局局長高永文稱至今約有近2,800
名居民登記驗血，其中約1,200人已完成化驗及公
佈結果。對於預約驗血居民隊伍「大排長龍」，高
永文回應指政府會盡量擴大公院化驗所的容量，並
盡快使用手提化驗器加快驗血程序。
政府上周六首次開放伊利沙伯醫院，為5個屋邨

300名居民進行驗血，高永文昨早在伊院出席活動
後，移步至附近的日間醫療中心視察居民抽血情
況。高永文表示，留意到小朋友進行抽血時，需要
多名醫護人員從旁協助，例如需要與小朋友談話，
以引開其注意力，再由其他同事負責抽血。對於社
會持續有聲音，希望當局擴大驗血範圍，他回應稱
政府希望集中資源幫助最有需要的居民，故暫未有

計劃將驗血對象擴大至其他年齡組別。

試「血辦」送外國最快5日知
高永文續指，當局已試行將血樣辦送往外國，過
往經驗最快可於5日至6日內收到報告，故預料今次
驗血結果可於本周末或之前公佈。他又說，本港私
營化驗所為市民驗血容量有限，血樣辦主要由公院
或寄到外國進行化驗，不同於水樣辦可於部分已有
認證的化驗所檢驗。
另外，有立法會議員及區議員昨日於全港設置

50個街站，希望收集市民簽名，爭取立法會10月
復會後，能通過成立專責委員會調查鉛水事件，
部分街站將持續至立法會復會。他們批評政府的
工作進度緩慢，鉛水源頭仍未查出，監管制度欠
完善。

香港文匯報訊 (記者文森) 商務及經濟發展局局長
蘇錦樑昨日出訪澳洲前在機場表示，高興找到適合人
選擔任新廣播處長，形容梁家榮有豐富傳媒經驗，相
信他能帶領港台同事迎接未來挑戰。他又說，建築署
及香港電台就興建新廣播大樓，積極探討符合議員要
求的方案，正進行研究及規劃，會按程序處理。
至於香港電視網絡申請免費電視牌照，蘇錦樑表
示，通訊局一貫的原則會看看有關申請對本地廣播市
場的影響、對市民的影響，以及對整體經濟的影響；
這是通訊局處理所有免費電視牌照申請的一貫步驟。
他強調，需要尊重通訊局作為一個獨立機構，以一貫
程序去處理，包括做市場調查。
蘇錦樑又表示，通訊局直至現在仍未收到亞視任何
股權變動的申請，並指行政長官會同行政會議已作出
不續牌予亞視的決定，不會有改變。
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20多名警員及18區撲滅罪行委員會代表，昨日乘坐懸掛大型防騙海報的開蓬巴士，分別到藍田、屯門、荃灣、長沙灣及銅鑼灣派發提防電
話騙案的宣傳單張。眾人聯同耆樂警訊會員首先在藍田向店舖職員、街市
檔主及市民派發單張，及講解防騙意識。他們其後乘坐巴士到下一站繼續
派發單張，而巴士會在每個站停留約半小時。

騙案較去年同期升近七成
東九龍總區刑事總部高級警司曾正科公佈，今年首7月共有2,371宗電話

騙案，其中1,038宗為假冒內地官員電話騙案，單是上月就有838宗。整體
數字較去年同期增加近七成，涉及金額高達1.7億多元，銀碼較去年同期上
升6.7倍。他估計，騙徒認為假扮內地官員，再配合虛假網頁作案較易成

功，故此案件數字在7月急升。

涉跨境電話追蹤執法有難度
假冒官員來電勒索騙案高企，但警方目前僅拘捕4名港人，當中兩人涉冒

認本地執法人員。曾正科解釋，涉案騙徒主要來自內地及東南亞，通常以
網絡電話致電市民，由於涉及跨境電話，加上匯款銀行戶口為境外戶口，
故警方無論是追蹤及執法均有難度。曾正科又稱，警方目前已成立專責小
組調查，並與境外執法部門，包括內地公安交流情報，並與通訊局正研究
為境外電話標示符號以茲識別，指如有計劃將盡快推行。
曾正科續指，當市民收到電話騙案，騙徒會採用嚴厲語調以塑造可信

性，受害者往往急於澄清自己清白而向對方提供個人資料。他呼籲市民被
要求交出個人資料或財產時，要保持冷靜，應再三查核來電者的身份，亦
可以聯絡有關機構的人確認真偽。
藍田街坊周小姐表示，自兩三個星期前開始接獲電話騙案，「一時扮中

聯辦、一時扮速遞公司，要求你匯錢」。她指自己心中有數，一般直接掛
線。她又說，通常每隔數天在工作時間收到該類電話，而對方更會「打晒
成個office枱頭電話」。她指所有同事現時均不會接聽沒有來電顯示的電
話。她促政府加強執法杜絕有關騙案。
參與派發傳單活動、少年警訊成員歐同學表示，有居於私樓的朋友險遭

蒙騙，她引述其朋友指有一名男子自稱是渠務署職員按鈴，要求屋主開門
讓他入屋進行維修，於是其友人打算致電保安員求證之際，對方已經逃之
夭夭。
藍田街坊黃太及其兒子則表示，電話騙案無法無天，現在連年輕人也受

騙，希望政府加強宣傳。
■警方昨日舉行五區滅罪宣傳巴士巡遊活動，呼籲市民對電話騙案提高警
覺。 黃偉邦攝


